



SP/NOTRE-DAME DE CHRÉTIENTÉ

Chartres tonne!

À l'occasion de la 42^e édition du pèlerinage organisé par l'association Notre-Dame de Chrétienté, 18 000 pèlerins ont marché de Paris à Chartres. À contre-courant du mouvement de déchristianisation qui touche l'Europe, cet incroyable succès interpelle.

Par Baudoin Moucadel

Six heures du matin, Paris. Dans les rues sombres de la capitale, des dizaines de silhouettes juvéniles se meuvent silencieusement, sous les regards ébahis des éboueurs et des conducteurs d'autobus qui commencent leur journée de travail. Ces jeunes ne sont pas des fêtards, derniers vestiges d'une soirée trop arrosée qui ne se serait finie qu'aux aurores.

Non, ceux qui marchent joyeusement vers l'église Saint-Sulpice sont des pèlerins, venus de toute la France et d'au-delà, afin de rejoindre le départ du 42^e pèlerinage vers Chartres, organisé chaque année à la Pentecôte par l'association Notre-Dame de Chrétienté. Courbés sous le poids d'un sac à dos où se superposent, dans un équilibre précaire, tapis de sol et conserves de fla-

geolets, ils tentent de se frayer un chemin dans une foule qui ne cesse de croître. Sur le côté, deux CRS observent avec circonspection les milliers de marcheurs qui se regroupent sur le parvis: « C'est calme et ordonné. » « Oui, c'est toujours comme ça avec les cathos... »

Une expérience dont on se rappelle toute sa vie

À l'intérieur de l'église Saint-Sulpice, les prêtres enfilent leurs surplis, entourés d'une nuée d'enfants de chœur. La chorale s'échauffe, l'orgue s'accorde, on devine l'excitation des premiers marcheurs qui s'installent à l'intérieur de l'édifice.

Soudain, le silence se fait. L'église est pleine à craquer, emplie d'une multitude de jeunes qui, à genoux, se préparent à assister au grand mystère de l'eucharistie. La messe commence enfin, présidée par l'abbé Jean de Massia, aumônier général du pèlerinage. « La

Cette année, la moitié des 18 000 pèlerins avait moins de 20 ans. La promesse d'un renouveau de l'Église de France ?

route purifie l'âme et expie les péchés, [...] qu'importent la pluie, le froid, la boue, vous allez trouver dans ce pèlerinage la vraie joie de Chartres. » Les 18 000 pèlerins présents, ce matin, sont prévenus. Ils vont vivre une expérience "décapante", dont ils vont se rappeler toute leur vie. Après la bénédiction finale, c'est le départ. Sac au dos et sourire aux lèvres, les milliers de marcheurs s'élancent avec entrain sur le bitume parisien, porté par l'hymne du pèlerinage: « Chartres sonne, Chartres t'appelle... » Le thème du pèlerinage? Les fins dernières et l'éternité.

Depuis quelques années, le pèlerinage de Chartres connaît un succès croissant. Ils étaient 16 000 l'année dernière, les marcheurs sont aujourd'hui plus de 18 000. Un chiffre spectaculaire, véritable tour de force dans une France où les églises se vident et où les vocations sont rares.

1 800 bénévoles veillent sur les pèlerins

Yves Guy est l'ancien président du pèlerinage. Aujourd'hui délégué général, il a assisté à la création de ce projet hors du commun. « J'ai commencé comme chauffeur de camion-WC », nous confie-t-il. L'ancien président se souvient avec émotion de la création du pèlerinage, « né en 1983 de l'appel du pape Jean-Paul II, lorsqu'il a proclamé au Bourget: "France, es-tu fidèle aux promesses de ton baptême?" ». À l'origine à peine plus d'un millier, le nombre des marcheurs est aujourd'hui tel que les inscriptions ont dû fermer quelques semaines après l'ouverture des chapitres. L'objectif de cet événement hors du commun est double. « Le pèlerinage a une vocation spirituelle, d'élever les âmes vers Dieu, mais il a également une vocation politique au sens de l'engagement dans la cité », explique posément Yves Guy.

Plus de 1800 bénévoles veillent au bon déroulement du pèlerinage, dans une organisation minutieuse où rien n'est laissé au hasard. Tandis que les agents de sécurité encadrent avec rigueur



SP/NOTRE-DAME DE CHRETIENNE

la bonne marche des pèlerins, les médecins de l'Ordre de Malte soignent les petits et gros bobos des marcheurs. Sur la route, les Limas, centaures motorisés et transporteurs officiels des abbés en soutane, passent en trombe.

Lundi midi, les marcheurs aperçoivent enfin les flèches de la cathédrale. Les pas s'accroissent, malgré les ampoules et la fatigue. Le but est proche. Robin a 18 ans et est venu de Rome, c'est son premier pèlerinage de Chartres. « J'ai voulu y participer pour faire grandir ma foi personnelle en le Christ, c'est un pèlerinage unique au monde... », explique le jeune homme. L'étudiant italien, qui a découvert l'événement par les réseaux sociaux, affiche fièrement son attachement au rite traditionnel: « La tradition est pour moi très importante, se détacher d'elle, c'est se couper de ses racines! » Quelques mètres plus loin, Gabrielle, 21 ans, entonne joyeusement un cantique à la Vierge. « Chaque année, j'oublie à quel point la marche est difficile, mais l'ambiance est incroyable, tout le monde chante et sourit! », lance-t-elle enthousiaste. La jeune fille, qui en est à son sixième "pélé", ne manquerait ce rendez-vous à aucun prix. « Ces trois jours me relancent dans ma foi, confie-t-elle, on reprend des forces pour partir dans le monde! »

Venus de France mais aussi d'Allemagne, des États-Unis et de bien d'autres pays encore, les pèlerins qui marchent sur les traces de Charles Péguy ne sont pas tous des "tradis", loin de là. Une grande partie d'entre eux marchent ici pour la première fois et ont découvert le pèlerinage par des amis ou via les réseaux sociaux.

Après trois jours de marche pénitentielle, les pèlerins sont enfin arri-

vés à leur but. Dans la majestueuse cathédrale gothique de Chartres, la messe, célébrée par le cardinal allemand Gerhard Ludwig Müller en présence de l'évêque du lieu, clôt le pèlerinage. Sous les étendards à fleurs de lys, les marcheurs rendent grâce avec ferveur avant d'aller se recueillir, une fois la messe terminée, devant le précieux voile de la Vierge Marie. Cette année, la moitié des participants avait moins de 20 ans. Le symbole d'une promesse. ●

Croisière sur la Seine

HONFLEUR ROUEN PARIS

France, fille aînée de l'Église ?

du jeudi 31 octobre au jeudi 7 novembre 2024

D'abbaye en abbaye, comprendre la christianisation de la France.

Animée par Daniel-Odon HUREL
historien spécialiste du monachisme,
chercheur au CNRS

Accompagnée par Mgr Yvon AYBRAM
prélat d'honneur et vicaire épiscopal
du diocèse de Nanterre

terralto
concepteur de voyages

Renseignements et inscriptions :
www.terralto.com/croisieres
ou Gonzague de VILLERS : 01 80 77 01 32
gonzague.dv@terralto.com
36, rue des Etats Généraux - 78000 Versailles
IM078110036 - SIREN 442 838 785 Garantie APST - RCP Helvetia